

日本婦道記

小指

山本周五郎

青空文庫

一

「今日は、そんなものを着てゆくのか」

「はい」小間使の八重は、のじめあさがみしも熨斗目麻袴のじめあさがみしもを取り出していた。平三郎は、ぬうと立つたまま八重の手許てもとを見まもる、彼にはなぜ礼服を着てゆくかがわからない。

「なにか今日は、式日だつたのか」

「いいえ、お式日ではございません」

八重は礼服をきちんと揃える、それを脇へ直して 扇 筐おうぎばこを取る、蓋を開けてやはり式用の白扇を取り出し、それを礼服の上へ載せる。平三郎は八重のすばしこい手の動きを見ている。……少し寸の詰つた、小さな、可愛い手である。然しその右手の小指の第二関節のところが、内側へ少し曲っているのが彼の眼を惹く。それは娘たちがなにか摘むときに小指だけ離して美しく曲げる、あの手の 嫌きよ態たい ほどの曲り方である。

「その指はどうかしたのか」

「どれでござりますか」

「その右手の小指さ」

「まあ」八重は慌てたように、片方の手でその指を隠す、「……」^はれは生れつきでござりますの、いつぞや申し上げましたのに」

それから、揃えた礼服をひき寄せる。そこで平三郎はいま着たばかりの常着の、袴の紐を解こうとした。八重はおどろいて、それはその儘でよいこと、礼服は、挿箱へ入れて持つてゆくのだということを説明する。

「今日はお帰りに鹿島さまへお寄りなさるのですから、御下りのときこれをお召しあそばすのでござります」

「ああそうか」平三郎はにこっと笑う、「……あれは今日だつたのか」

「お袴はいけませんですよ」八重は若い主人を見上げて戒めるような微笑をみせる、「……いつもとは違うのでござりますからね」

そして膝ひざですり寄つて、平三郎の袴の裾を揃え、軽くとんと下へ引き、襷ひだを撫なでてから、「さあ宜しゅうござります」といい、自分も礼服を抱えて立つた。

父の新五兵衛は、もう先に出仕していた。母親と家扶に送られて家を出た平三郎は、小馬場の西をまわつてゆきながら、「袴はいけない」と呟ぶやく。それから眼をあげて空を見る。

よく晴れた冬の朝で高い高い碧空あおぞらをなにかしらぬ鳥が渡つてゐる、彼はゆつくりと御宝庫の向うにある自分の詰所へと歩いていった。

平三郎は、山瀬新五兵衛の一人息子である、父は川越藩秋元家の中老、彼は小姓組で書物番を勤めていた。父も举措のしずかな温厚一方の人で、かつて怒つたり暴い声を立てたりしたことはないが、平三郎も同じように極めておつとりした氣質きしつをもつていた。唯一一つには放心癖おちつけがあつて、失敗というほどではないが時どき顔あかを赧あかくする場合がある。もうかなり以前のことだが、朝、着替えをしているとき、手に袴ははを持つて、穿はこうとした形のまま、途方にくれてしまつた。……八重はそのときまだ奉公に来て早々だつたが、若主人が袴ははを持つたまま惘然むちやうぜんと考えこむのを見て、「いかがあそばしました」と訊きいた。平三郎はうむといつてなお暫く考えていたが、やがて、「やつぱりこうか」と呟きながらようやく袴ははへ足を入れた。それから逞たくましいといふつくりしたといいたい顔で、にこつと笑つた、「今ちよつとこの袴ははのどつちを前にしたらいかわからなくなつてね」「……」「やつぱり、この板のある方がうしろだつたよ」そして安心したように頷うなずいた。……これが八重の戒めた「袴はは」の起りである。こういう類のことが、ずいぶんあつた、毎朝の出仕の支度でも、八重が付く以前には、よく間違まちがいをした。紙入の代りに足袋を懷中したり、

扇子を忘れて文鎮を持つていつたり、熨斗目の上へ継ぎ袴を着るなどという例がいくらもあつた。

彼は自分の放心癖は、十八歳で書物番を命ぜられてから始まつたのだと信じてゐる。：：：平和な家庭に温かい父母の愛を享けて育つた彼が、世俗と縁の遠い書物に没頭し始めたのだから、「放心癖」になるのも自然だつたかも知れない。父の新五兵衛は笑つて、――なに人間はあるのくらいぬけたところのあるほうがいいのだ。

そういつていたが、母親のなお女には心痛の種だつた。そして武家では不似合なことだつたが、自分が愛していた小間使の八重を彼に付けることを定めたのであつた。

二

その日、平三郎はむすめを見にゆくことになつていた。父の友人で阿部山城守の家臣に鹿島主税という人がある、その主税の仲だちで同じ阿部家中の芝方左内という者のむすめをどうかとすすめられていた。身分も年恰好も相応なので、母親がまず乗り気になり、父も平三郎もかくべつ異存はなかつた。それでは非いちど当人を見に来るようといふ先方

の話から、訪ねてゆく約束ができたのであつた。

平三郎は退出の刻になると、詰所で礼服に着替え、供を伴^{つき}れて屋敷を出た。秋元邸は神田橋内にあり、阿部の上屋敷は外桜田でたいした距離ではない。かつて二度ばかり訪ねたことのある鹿島家へまずゆき、そこから主税に伴われて芝方の住居へいった。

芝方左内は用人だと聞いていたが、一万六千石の家中にしては手広な建物で、庭も狭いながら凝^こつたものだつた。……客間へ通されて、主人左内と暫く話すうち、妻子が菓子を運び、次いで当の娘が茶の接待に出た。平三郎ははじめ出て来た妻女には注意したようだつたが、娘には殆ど眼を向けなかつた。

「これはむすめ早苗でござる」と、左内がひきあわせた、「……ふつつか者だが、お見知りおき下さい」

平三郎は、はあと答えたが、そちらへは向かなかつた。娘は上気した面を伏せたまま、然しおちついた優雅な身ごなしで茶の給仕をし、一礼してしづかに去つた。このあいだにかなりの時があつたのだが、彼の注意が娘のほうに動いたようすはなかつた。

洒肴^{しゃくこう}が運ばれて、また娘が給仕に出た、話は途切れがちだつたが、席はいつかのびやかにおちつき、いかにも寛^{くつろ}いだ小酒宴となつた。けれども彼はやっぱり娘を見ようとはし

なかつた、無視するという態度ではないが、ごく自然な無関心という風だつた。こうして、
灯がはいつてから一刻ほどして、主税と平三郎とは芝方家を辞去した。

家へ帰ると母親が待ち兼ねていて、気遣わしげに、「どうでした」と訊いた。

「たいへん馳走になりました」平三郎はそう答えたきりである。なお女は仕方なしにはつきり相手はどうだったのかと訊き返した。

「あなた見ておいでなのでしよう」

「ええ、お母さんという人をよく拝見して来ました」

「御当人はどうなすつたんですか」

「もちろんいました、しかしこれはよく見ませんでしたよ」

「どうして御覧なさらなかつたの、だつてその娘さんを見にいらしつたのでしよう」

「それはそうですが」平三郎はまじめに頷いた、「……然しお母さんという人がたいそう
善さそうな方なので、この人の娘ならよかろうと思つたものですから」

この言葉は母親の心をうつたとみえ、なお女の眼がふつと潤みを帯びた、父の新五兵衛
は温和な笑いを眼にうかべながら、

「だがおまえ、母親を娶るわけではないだろう、親が善いからといってその子が善いとは

定^{きま}つていな^{いぞ}」

「それはそうですが、しかし」彼は信じられぬというように父を見た、「……私は母上が好きですし、この母上があつて私の今日があるのだと思いますから、それで大丈夫だと考えたのですがね」

「母上」と、新五兵衛は妻に笑いかけた、「……なにか^{おご}奢りますか」

なお女は微笑した。泣かされた人のような微笑だつた。それでそれをまぎらかすように、わざと事務的な調子でいつた。

「それではあなたは来て頂いてもよいとお考えなのですね」

「いいと^います」

「鹿島がよろこぶだろう」新五兵衛は領きながらそういつた、「……だいぶ熱心にすすめていたから、この家も賑^{にぎ}やかになつていい」

平三郎は、そんなものがしらという顔をしていた。

その明くる朝だつた。出仕の支度をしているとき、小間使の八重が、「いよいよお定りになりましたそうで」と問い合わせた。平三郎はうんと頷いた。八重の顔には若い主人の幸福をよろこぶ色が溢^{あふ}れていた。なにかでそのよろこびを表現したいようだつた。着替えの

品を揃えたり、袴腰を当たりしながら、つきあげるような眼で平三郎の姿を眺めつづけたが、やがて思い切つたように、「さぞお美しい方でございましょうね」といった。そして、自分でもなぜかわからずに、さつと赧くなつた。

三

たぶん、はしたないことを口にしたからであろう、そう思いながら、八重は急いで面を伏せ、平三郎の足許へすり寄つて、いつものように袴の襞を揃え、下へ軽くとんとんと引いた。……そのとき平三郎は上から、自分の前にかが踞んでいる八重の姿を見下ろしていたが、ふと自分の心に説明しようのない感動がわきあがるのを覚え、結びかけていた羽折の紐をそのまま、「はてなんだろう」というように天床を見た。

若主人の動作が止まつたまま動かなくなつたので八重はふり仰いで見た。そしてまた例の放心癖が出たと思ったのだろう。「お袴でござりますか」と、そつと笑いながらいつた。平三郎は曖昧に頷いて、居間から出ていった。

それから三日めの朝、やはり出仕の支度をしている時のことだった。例のとおり八重が

眼の前に跪んで、袴の襞を正し、とんと軽く下へ引く、その柔らかいいちからを身に感じたとき、平三郎は夢から醒めたように、「ああこれはいけない」と呟いた、八重はふり仰いだ。

「いかがあそばしました」

「いけない、いけない」平三郎はなおそう呟いた、「……これは失策をした」

「どうあそばしました、なにか……」

「迂闊うかつだつた、八重」そういつて彼は、上から八重を見下ろした。「……おまえがいたじやないか、此処ここにおまえがいたじやないか」

「わたしが、どうか致しましたのでしようか」

「この平三郎の妻さ」

「…………」

「他から貰うことはなかつた、平三郎の妻には八重がいちばんふさわしい、どうしてそれがわからなかつたかふしげだ、これも『袴』のうちだらうか」

八重は蒼白そうはくになつた。唇まで白くしわなわなと震えていた。平三郎はその顔をびつくりしたような眼で見つづけながら、八重が五年というとしつき最も自分の身近にいたこと、

朝な夕な着替えの世話や、持物の心配や、寝床の面倒や、その他の細ごました身のまわりすべての厄介をかけて来たこと、そしてそれはもう自分と切り離すことのできないほど、密接なつながりをもつてることなどを思いめぐらした。「多少の困難はあるだろうが」と、彼は八重を見まもりながらいった。

「……失策はとり戻さなければならない。今日、帰つてから父上にお願いをしよう、おまえもそのつもりでいて呉れ、いいか」

そしてしづかに出ていった。

平三郎は八重を娶ることが容易であろうとは信じなかつた。しかしながら、それほど困难だととも考へなかつた。ただ問題は芝方のほうへいちおう承認の旨を通じてしまつたことである、武家同志のあいだで、一旦とり交わした約束を後から反ほこ古にするということは簡単ではない、仲に立つた鹿島主税も困るだろうし、なにより父や母に迷惑をかけなければならぬ、彼にとつてはこれがなにより苦しかつた。——しかし、と、平三郎は思つた。しかしこれは自分にとつて避け難い運命だつたのだ。父上や母上に迷惑をかけるのは申しわけないが、恐らく自分のこの気持をお怒りなさりはしないだろう。

彼は彼なりにこれだけの思案をした。そしてその後、父と母の前で正直に、「芝方との

縁談を取消して下さい」といった。父は黙っていたが、母親の驚きは大きかつた。そして彼がその代りに八重を娶りたいと云つたとき、なお女の顔色は蒼くなつた。

「芝方殿へは私がまいつて事情を述べ、詫びも致します、鹿島さんへも私から話します。父上にはお口はお利かせ申しません」平三郎は、珍しくはきはきといった、「……私が初めてのおねだりです、御迷惑はよく承知しておりますが、どうか許して頂きどうぞ」ざいます」

ながい沈黙が続いた。息子には父母の心がわかるし、両親には息子の気持が手に取るようだつた。親子の間に關する限りは、いささかも思慮考慮すべきものはない、しかしそれだけで済まぬものが多かつた、いや寧ろ余りに多すぎるくらいだつた。

「一応これは困つたな」新五兵衛がやがてそういった、「……しかし、なんとか穏やかにおさめるように考えよう、鹿島や芝方はおまえがゆくことはない、おれから話しするが、八重を入れるということがな」

「わたくしが悪かつたのでござります、八重を付けましたことが」なお女はふるえ声でそういった、「……あれを付けさえ致しましたら、こんなことにはなりませんでしたろうに」

「誰が悪いかということはない、どちらかといえばみんなが善良だつたからだ、八重もよい人間だし、平三郎の気持も濁りがなくていい、おまえが八重を付けたのも我子を信じたからだろう、誰も悪くはないのだ、ただ問題が芝方のほうへ承諾を与えた後に起つたことと、八重が召使だという点が不仕合せなのだ」

四

「しかし、それとても不可能なほど困難ではないだらう」けれど新五兵衛の眼には、明らかに困惑の色があつた、「……そして平三郎、おまえ八重を娶るという気持に間違いはないだろうな」

「間違いはないと信じますが」

「八重のほうはどうなのだ」

「それはわたくしから訊きましょ」

なお女がそういつた、「……あれにいなやはないでしようけれど、でもそれは芝方さまのほうが済んでからで宜しいと存じますけれど……」

「八重には私が訊きます」平三郎はきつぱりそう云つた、「……今朝ちょっとそう申してありますし私から訊ねるほうがよいと思いますから、そして父上、これはやつぱり、なにより先にたしかめるべきことではないでしようか」

「そう、……万一一ということがあるからな」

平三郎は立つて廊下へ出た、母親は呼び止めようとしたが、彼の態度が余りきつぱりしているので声が出なかつた。……彼は八重に声を掛けておいて、自分の居間へはいった、八重はすぐに来た。しかし障子の外に手をついたまま、部屋の中へはいろうとしない。平三郎はそのようすに不吉な予感を覚えた。

「今朝のことをいま両親に話したところだ、父上も母上も許して下さるようだが、おまえは承知して呉れるかどうか」

「……お返辞は」と、八重は低い震え声で云つた、「ここで申上げますのでしようか」

「うん、いま聞きたいと思う」

八重は面をあげなかつた、両手を敷居の上に置いて深く顔を伏せたまま、しかしかなりしつかりした口調で答えた。

「若旦那さまの思し召はおほ、身に余る冥加みょうがでござりますけれど、本当に勿体もつたいないほど有

難うござりますけれど、わたくし国のほうに約束をした者がございまして」そこまでいうと、八重の肩が見えるほど震えた、「……わたくしの勝手で延び延びになつていたのですけれど、近いうちにはぜひともお暇を頂かなければならぬことになつてゐるのでござります」

「それは、いつ頃からの約束なんだ」

「こちらへ御奉公に上るとき、親たちの間で定つたのでござります」

平三郎は一種の胸苦しさを感じた。二十五歳の今日まで、かつて知らない感情である、怒りでも不満でもなく、悲しいとか口惜しいというのでもない、なにか遁^{のが}れ途^{みち}のないところへ墜^{みつ}ちこみ、大きな力で胸を圧迫されるような感じだつた。彼は、さがつていいといった、八重は消え入るような声で、「申しわけございません」といつしづかに去つていつた。……それから母親がはいつて来るまでのかなり長い時間、彼は身動きもせずに部屋の一隅を覗めていた。

「どういいました」はいつて来たなお女は、我子のようすを見て、およその事情を察した、「……いやだと云つたのですか」

「国のほうに約束した者があるそうです」

「わたくしからもういちど訊いてみましよう、もしかして独り思案の口実かも知れませんから、あの子にはそういうところがあるのです」

なお女はすぐに立つていつた、平三郎はやはり部屋の一隅をじつと見まもつていた。

明くる日、彼が母親から聞いたのは、「八重のことはお諦めなさいあきらめなさい」という言葉だつた。平三郎はにこつと笑つた、「やむを得ません」彼は明るい眼で母を見ながらこういつた。

国からも急がれていたし、こういういきさつがあつては奉公しにくいからと八重はそういつて、間もなく暇を取り、川越在にある自分の家へと帰つていつた。……新五兵衛も平三郎も、それきり八重のことは口にしなかつたが、なお女は可愛がつていた者だけに時どき思いだしては憎がつた。たしかになお女は、八重を愛していた、針の持ち方、行儀作法はいうまでもないが、髪かたちから着付けの端まで自分で面倒をみた。読み書きも教えてみると筋がよいので、召使には不似合なところまで導いてやつた。それほどにしてやつたのにああした去り方をしたことが、事情はわかつていながらにか裏切られたような気持がしてならないのである、しかし、そう憎がりながら、一方ではまた結果のこうなつたことをよろこんでいる風もあつた。

「なんといつても、召使を妻に入れては世間が済みませんからね、不幸が幸いになつたよ

うなものですよ」

「それなら、八重は褒めてやるがいい」

「それとこれとは、別でござりますわ」

「おまえのことは、矛盾しているよ」

父と母との問答を聞きながら、平三郎は憮然と自分の右手の小指を見まもつていた。

五

芝方のほうは、格別むずかしくはならずに済んだ。非常に惜しがられだし、事情によつては少し待つてもよいからといわれたくらいである。両親には未練があつたが、平三郎が承知しなかつたので、結局は破約ということにきつた……。それからの日々、なお女が八重に代ろうというのを「これを機会に自分でやりますから」といつて、彼は身のまわりの事すべてを独りでやりだした。長いあいだ人まかせにしていたし、性分というものがすぐ直るものでもないので、気持の張つているうちはよかつたが、少し経つとまた「袴」のようなことがしばしば起つた。そういうとき彼の面にうかぶ苦笑ほど寂しげなものはなか

つた。

——八重、またやつたよ。

心のなかでそう咳きながら、彼はよく手を止めてぼんやり何処かを見まもる、「お袴は
いけませんですよ」

——おまえ、心配じやないのか。

こうして日が過ぎ月が去つた。明くる年の秋に、鹿島主税が別の縁談をもつて來た。平三郎は笑つてゐるだけだった。それまで息子のようすをそれとなく注意していたなお女は、その笑顔を見て堪らなくなつたとみえ、「まだ忘れることができないのか」と訊ねた。彼はげげんそうに母を見やつた。「あれのことですよ」なお女はいいくそうにいつた、「……八重のことをまだ考えておいでなんですか」「ああ八重ですか」平三郎はすなおに頷いた、「……あのときは困りました、約束の者があるなんて考えもしませんでしたからね」

なお女には彼の心を占めているものが八重その者であるか、それともあの時の不幸な「条件」であるか判然としなくなつたが、ともかく彼にはまだ結婚する意志のないこと

だけはわかつた。それから後も縁談はしばしばあったが、「まあもう少し」という平三郎の気持を思いやつて、毎もそのまま話をすすめずに通していった。

翌々年の秋の末、新五兵衛がとつぜん病歿^{びょうぱつ}した。高熱が数日続いたあとで、医者も死因の判断に迷つたほど急なことだつた。……平三郎が跡を繼ぐと、またひとしきり縁談が起つた。こんどは直に彼をとらえて説得する者もあつたが、やはりどの話も具体的に纏まらず、「父の一年でも済ましたら」という挨拶で、みなひきさがるより他なかつた。こうして更に六年の月日がながれ去り、彼は三十三という年を迎えた、それまで我子のいうことに黙つて同意していたなお女も、それ以上待つことに耐えられなくなつたのだろう、「もう、そろそろ身を固めなくては……」ということを、改めていいだした。

「そうですね」平三郎もすなおに頷いた、「……適當な者があつたら貰つてもいいですね」「本当にそう思つてお呉れですか」

「ええ本当です、但し私はもう見にゆくのはいやですよ」彼は笑いながらいった、「……母上にお任せ致しますから、お気にいつた者を貰つてください、こんどは変なことのないようにしてみたいですからね」

久方ぶりで、なお女も明るくなつた。

、こつちから捗すとなると、さて良縁と思うものはなかなか無かつた。平三郎の年が年だし、長いこと縁談を断わり続けて來たので、頼むにも色いろ差障りがあつたから、……それでもその年の秋、亡き新五兵衛の七年忌ま近になつて、やや似合と思える相手が二三みつかつた。

「七年忌の法会ほうえでも済ませたら、はつきり定めることにしましよう」

なお女はそういつて、楽しげに候補者をあれかこれかと選び悩んでいるようすだつた。

法要は、川越にある菩提寺ぼだいじで行なわれた。平三郎は寺からすぐ江戸へ帰つたが、なお女は親族の家に三日滞在し、秋深い武藏野のそこ此処を見物したうえ帰途についた。……それは薄ら陽の底冷えのする日だつた。城下町を出て、芒すすきや雜木林の続く道を暫くいつたとき、ふとその辺に小間使の八重の生家のあつたことを思いだした、——どんな風に暮らしているかしら。あのとき憎がつた気持はもう少しも残つていなかつた。寧ろ自分の可愛がつてやつた頃の彼女のおもかげが鮮やかに回想され、仕合せにやつているかどうか、もう子供も二人や三人はあろう、そう思うと会つてゆきたいという気持を激しく唆そそられた。供の者に所を尋ねさせると、少しまわり道にはなるが遠くはなかつた。それにわかに道を戻つて訪ねていつた。

家は、すぐにわかつた。そこは三十軒ほどの部落の端にある、北側に櫟林をめぐらせた、南向きの、枯れて明るい桑畠を前にした陽当りのよい構えだつた。……出迎えたのは四五たび江戸の家へ来たことのある、八重の兄に当る吾八という男だつた。彼は妹の旧主と知ると非常に慌てもし喜んで、ぜひ上つて休息していつて呉れるようにと懇願した。しかしながらお女は帰りを急ぐこと、八重に会いたくて立寄つたことなどを告げ、嫁いだ先はこの近くかどうかと訊いた。吾八は却つて不審そうに、

「いいえ、八重はまだ家におります」といった。「お屋敷から下りました當時、ずいぶん縁談もあつたのですが、どうしても嫁ぐと申しませんで、とうとう嫁ゆきそびれてしまいました」

「でもあのとき約束した人があると聞きましたがね、あれは破談にでもなつたのですか」「約束した者……」吾八は朴訥ぼくとつそうな眼でなお女を見上げた、「……いえ私はそんなことは存じませんです、この土地ではそんなことはございませんでしたが」

「だつて八重が暇を取るとき」そういいかけて、なお女の顔に激しい動搖の色が現われた、そして改めて吾八を見た、「……八重はいま此処にいますか」

「はい、隠居所におります」吾八はいくらか自慢げにそういつた、「……あれから間もなく

く村の娘たちに読み書きや縫い物などを教えるようになりまして、まあ申してみれば寺小屋のまねごとのようなものを好きでやつております、これもお屋敷で御奉公したおかげでございますが」

「いまいるのですね」なお女は吾八の饒舌じょうぜつを遮さえぎつていつた、「……その隠居所ひきよというのは、どちらからいつたらいいのですか」

「私が御案内を致しましよう」

「いいえ独りでいきましょう、どこですか」

「その横を右へおいでになると、すぐこの西側せいせきでございますが」

なお女はもう歩きだしていた。家の前を西へまわり、桑畠の畔を横へぬけると、若杉の袖垣の向うにその一棟があつた。……なお女は縁先へ歩み寄つた、まだ朝のことで、稽古に来ている者もなく、八重が独り、部屋の一隅で炉の火を焚いたいていた。……八年という月日がなんと彼女を変らせたことだろう、どちらかとまるく肥えていた体つきがすんなりとのびやかにひき繋り、眼鼻だちにも見違えるほどの品がついた。たしかに、そしておそらくは人にものを教えるという生活の影響であろう、あの頃にはなかつた寂かなおちついた品がついていた。

「……まあ」八重は縁先に近づいた人のけはいにふと眼をあげ、それがなお女だと知ると、よろこびの声をあげた。

「まあ奥さま」

そして縁先へ走り出て来たが、なお女の強く覗める双眸に氣づくと、打たれでもしたようにはつと息をひき、額のあたりを蒼くした。……なお女はなにも云わずに暫くそのようすを見まもつていた。それから八重が崩れるようにそこへ坐り、両手をついて深くうなだれると、まるで惹きつけられるように縁の上へあがつた。そして、八重の膝へつきかけるほども近ぢかと坐りながら、「八重」と呼びかけた。

「おまえ、なぜ……あのときどうして約束した者があるなどとおいいだつた。聞かせてお呉れ、おまえは平三郎が嫌いだつたの」

「もつたいない」八重は激しく頭を振つた。「……もつたいないことを仰しやいます」

「ではなぜあんな偽りを云つたの、平三郎は縁談を断わつてまで、おまえを望んだではないの、わたくし達が承知することもわかつていた筈ではないの、……あの子はまだ独り身でいるのですよ」

「申しわけございません奥さま」八重はひたと両手で面おもてを掩つた、「……おゆるし下さい

まし」

なお女はじつと八重の啜り泣くさまを見ていた。喉へせきあげる嗚咽の声も、ふるえ戦の肩も、言葉以上のものを痛いほど明らかに表白していた。女でなければ理会しがたい心の秘密、女から女だけに通ずる微妙な心理、それがなお女と八重とをじかに結びつけるようだつた。

「若旦那さまのお心も……」と、八重は嘆びあげながらいつた、「……旦那さま、奥さまの思し召も、わたくしには身にあまるほどうれしゆうございました、あのお言葉だけでも、女と生れて來た甲斐があると存じました。……お受け申すことができたら、そう考えますと、あんまり仕合せで、本当とは思えなかつたくらいでございました、でも、……お受け申してはならぬと気づきました、お受け申しては、御恩を仇で返すことになると存じました、もしゆくすえ若旦那さまのお名に瑕のつくようなことでもございましたら、死んでもお詫びはかなわぬと存じまして……」

「では、おまえも平三郎は嫌いではなかつたのね、少しは好いておいでだつたのね」

「……奥さま」

八重は耐え兼ねたように、声をあげて泣き伏した。……なお女は手を伸ばして八重の肩

を押えた。

「八重、……おまえさぞ、苦しかつたろうね」

そして、自分も片手で面を掩おおつた。

その年の霜月の中旬に、平三郎は妻を娶つた。同藩の田辺重左衛門の三女で、名は「八重」といつた。彼は母親からそう告げられたときも、祝言をしてからも、格別なにも気づかなかつたようだ。そして二十日ほど経つたある朝のこと、出仕の支度をしていたとき、脱ぎ捨てた衣服を畳んでいる妻の手許を見て、なにかひどく吃驚びつくりしたように眼を瞠みはつた、……急がしげに動いている妻の、右の小指が内側へ少し曲つているのである、彼は眼のさめたような気持で、妻の姿を眺めまわした。それからもういちど右手の小指を見たが、やがてしづかに居間を出て、母親の部屋へはいつていつた。

なお女は彼のために、出仕まえの茶を点たてていた。彼はそこへいつていつもの席へ坐り、「母上、大きな『袴』でしたよ」といつた。そしてなお女が訝しげに眼をあげると、あの柔軟な、明るい笑いかたでにこつと笑いながらいつた、

「……八重はあの八重だつたのですね」

青空文庫情報

底本：「山本周五郎全集第一巻 日本婦道記・柳橋物語」新潮社

1981（昭和56）年9月15日発行

1981（昭和56）年10月25日2刷

初出：「講談雑誌」博文館

1946（昭和21）年1月

入力：特定非営利活動法人はるかぜ

校正：酒井和郎

2019年7月30日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<https://www.aozora.gr.jp/>) で作り
されました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

日本婦道記

小指

2020年 7月18日 初版

奥付

発行 青空文庫

著者 山本周五郎

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>